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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund: In Niedersachsen basiert die Auswertung der Meldedaten nach Infektionsschutzgesetz (IfSG) auf zwei Säulen: Eine Säule sind wöchentliche Auswertungen zur Identifikation von Clustern und überregionalen Ausbrüchen im Sinne eines Frühwarnsystems, und die zweite Säule bildet das jährliche Berichtswesen zur Gewinnung eines systematischen Überblicks über die Meldedaten und zur Identifikation längerfristiger Trends. In beiden Bereichen werden räumlich-statistische Methoden eingesetzt. Methodik: Wöchentlich werden die IfSG-Meldedaten der Landkreise und kreisfreien Städte für die 16 wichtigsten Erkrankungen analysiert und für das Internet grafisch aufbereitet. Den Einstieg in die Internetdarstellung bildet eine Übersichtsseite, auf der die beobachteten und erwarteten Fallzahlen der 16 Erkrankungen einander tabellarisch und grafisch gegenübergestellt werden. Die zeitliche und räumliche Verteilung der Fälle wird für jede Erkrankung auf einer separaten Internetseite unter Verwendung folgender Grafiken präsentiert: Zeitreihendarstellung der wöchentlichen Fallzahlen und ihrer gleitenden Mittelwerte, Flächenkarte der regionalen Inzidenzraten und Punktkarte der regionalen Fallzahlen. Zur Identifikation von Ausbrüchen werden die Meldedaten mit Hilfe des „Scanverfahrens” von Kulldorff wöchentlich nach räumlichen Clustern durchsucht, und die statistische Signifikanz dieser Cluster wird bewertet. Die Verfahren laufen hochgradig automatisiert ab und sind überwiegend in Public Domain Software realisiert. Ergebnisse und Diskussion: Der gewählte Ansatz entspricht dem Grundprinzip der Surveillance, den Datenlieferanten ein unmittelbares Feedback zu geben. Das Scanverfahren stellt ein universelles, objektives Instrument zur Bewertung räumlicher Häufungen dar. Besonderer Vorteil ist die Erfassung Landkreis-übergreifender Cluster. Die Eigenschaften der identifizierten Cluster (räumliche Ausdehnung, Fallzahl etc.) geben Einblicke in die charakteristische Epidemiologie der betrachteten Infektionskrankheiten.


      
        
Abstract

        

          
Background: In Lower Saxony the analysis of notification data according to the infection protection law is based on two pillars: One pillar is the weekly analysis to identify clusters and locally non-detectable outbreaks by an early warning system. The second pillar is an anual reporting system for obtaining an overall picture and for identifying long-term trends. In both fields methods of spatial statistics are applied. Methods: For the 16 most frequent notifiable diseases, the notification data of the districts of Lower Saxony are analysed and presented on the Internet. The presentation starts with an overview page, on which differences between observed and expected case counts for these diseases are presented tabulated and graphically. On a separate page for each disease the temporal and spatial distribution is shown by means of the following graphs: Time series presentation (weekly case counts and moving averages), chloropleth map of regional incidence rates and dot map of regional case counts. For identification of outbreaks, Kulldorff’s “scan statistic” is used to search the data for clusters and to assess the significance of these clusters. The methods are executed mainly automatically using predominantly public domain software. Results and discussion: The approach attempts to meet the surveillance principle of providing the participants with immediate feedback. The scan statistics is a universal objective instrument for detecting and assessing spatial clusters. A special advantage is the identification of clusters which include several districts. The properties of the identified clusters (spatial extension, number of cases) offer some insight into the characteristic epidemiology of the diseases.
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